

2023-04-03

CONTRAFUEGO ... "La SEP, entre el Peje y Álvaro Carrillo" por Aurelio Ramos Méndez

Autor: Redacción

Es una fortuna que las más hermosas y sentidas canciones de Álvaro Carrillo hayan sido compuestas precisamente por este inspirado agrónomo oaxaqueño. De haber sido otro el autor, digamos el Presidente López Obrador, estarían plagadas de incorrecciones verbales, errores y disparates que les restarían precisión, emotividad y fuerza.

En la sublime Luz de Luna por ejemplo, que incluye el esplendoroso verso "que sea plenilunada, azul como ninguna", en la versión del Peje el bolerista enamorado le diría a su amada "para cantar, divina, la ilusión que me trajistes", o "pues desde que te fuistes no he tenido luz de luna".

Y en Cancionero, el abandonado enloquecido de dolor le pediría al humilde mensajero "no le digas que me vistes muy triste y muy cansado".

O, en Dos horas el ansioso y desesperado galán le reclamaría a su musa: "Tú me ofrecistes el cielo y la luna...".

Valgan estas líricas conjeturas para aludir al debate público gestado por el contenido de los libros de texto para primaria, en preparación por la SEP.

Y para decir que, ciertamente, el idioma español es un sistema vivo y por lo mismo cambiante, en función del uso que de él hacemos.

Al hablar incorporamos modismos, localismos, caló, jergas gremiales, lo cual explica la periódica aceptación de nuevos vocablos por esos policías de la lengua que son las academias.

En los libros de texto en confección se dan por válidas formas gramaticales que ya cobraron carta de naturalización debido a su uso muy extendido; expresiones que enriquece nuestra lengua.

Pero, también, se aceptan usos que degradan y empobrecen el idioma. Faltas que percibimos incluso quienes no somos lingüistas, gramáticos, filólogos, y ni siquiera correctores de estilo sino simples hablantes de la lengua nacional.

Se admite, por ejemplo, la incorrección en la formación del enclítico, consistente en añadir una letra s, al final, en la conjugación del verbo en segunda persona de singular, del pretérito indicativo.

Tal como, lamentablemente, habrían quedado las referidas letras del pinotepense, con el feo sufijo s en trajistes, fuistes, vistes u ofrecistes, configurando, de haber sido escritas por el de Macuspana, un modelo ortográfico erróneo.

En modo alguno es infundada la presunción. Apenas iniciado el debate el mismo día que en Cádiz iniciaba el IX Congreso Internacional de la Lengua Española, el Presidente salió en absurda defensa de la incorrección mencionada.

Dijo que en las diversas culturas de México hay pluralidad, y algunas personas no quieren que se enseñe el habla de los pueblos mexicanos. Falso.

Una cosa es respetar las lenguas originarias y alentar su uso, y otra muy distinta irrespetar la lengua nacional, el español.

Con el argumento presidencial podríamos aprobar la entrada de toda suerte de fallas en las figuras retóricas de dicción. Como el pleonismo de decir que Amlo ve la corrupción con sus propios ojos, pero ha incumplido el compromiso de barrer las escaleras bajando abajo.

O, la metátesis de pronunciar Grabiél por Gabriel, o malemplear un término muy socorrido por la rabiosa derecha: cocretas en lugar de croquetas.

La lengua común de los mexicanos favorece la cohesión social, la integración nacional y el desarrollo personal. Usarla con corrección constituye una genuina necesidad que tenemos como país.

Es cosa nada más de ver el desastroso panorama en el manejo de nuestro idioma.

Para comprobarlo basta hojear algún periódico o encender la radio y la televisión.

O escuchar a los políticos, en cuyos discursos, entre muchas deficiencias, ha hecho carrera el mal uso de las preposiciones.

¿Ejemplos? La sobreocupación de "a", que se aplica venga o no al caso, o el abuso de "donde", que refiriéndose a un lugar ha devenido fastidioso comodín.

Así, se habla del discurso "donde" el político mengano dijo que, o la tarde donde tuvo lugar el mitin...

Descuido o disparate extendido a escala iberoamericana. Con decir que el mismísimo director de la RAE, Santiago Muñoz Machado, le dijo en Cádiz al argentino Clarín que "estamos en un momento donde muchos declaran su optimismo por...".

Para constatar el desastre y si la vesícula aún resiste, también se puede ver La mañanera. Una balbuceante sobredosis de dequeísmo y pésima construcción de enclíticos y proclíticos.

A nuestro Jefe del Estado nadie lo confundiría con un gramático diletante y ni siquiera con un hablante cuidadoso de nuestra lengua. Es una lástima. Las consecuencias están a la vista.

Gran parte de los desencuentros que tenemos como sociedad se deben a la falta de comunicación efectiva entre nosotros. Y esta deficiencia, al precario uso que hacemos del lenguaje.

Resignémonos: El Presidente puede hablar como se le antoje; pero, en los libros, el español tiene que ser respetado y sus reglas acatadas.

No estaría mal que los furiosos antagonistas del tabasqueño objetaran menos las políticas públicas y las mega obras de la 4T, y en cambio emprendieran una cruzada a favor del español. Matarían dos pájaros de una pedrada: Tundirían al Peje y ayudarían hablar con corrección a esa otra parte del país que ellos desprecian.

"Hablar bien", en efecto, es un privilegio de clase; habla bien quien tuvo la oportunidad de ir a la escuela. Y mejor si concurrió a una buena escuela.

Deberían, por lo mismo, dar ejemplo los sectores más ilustrados, pero no ha sido el caso.

Triste es constatar en cierta prensa el pobre despliegue de nuestro idioma, incluso por periodistas que tuvieron la fortuna de formarse en las rigurosas aulas de Harvard.

Después de escucharlos o leerlos, uno se queda con la impresión de que, de haber creado ellos las obras del cancionero costeño, habrían incurrido en los mismos o peores yerros del Amlo.

Que, en La Señal hubieran hecho decir al devastado trovador "tu tenías el amor, y lo fuistes a entregar por ahí".

En Eso, lo hubieran puesto a frasear, desconsolado, "lo que me dijistes la última vez".

Y en No me digas, no, el resignado romeo entonaría desde el primer verso: "me ayudastes ya...".

¡Agravo imperdonable a la memoria del enorme oaxaqueño!

BRASAS

Hoy concluye Lorenzo Córdova su paso de doce años por el máximo **órgano electoral** del país, caracterizado por la instauración de la democracia más cara del mundo.

Se despide operando un carpetazo histórico: el cierre del caso Odebrechet, sobre el ingreso de archimillonarios sobornos a la campaña presidencial del PRI en 2012.

Córdova saltó de chicuil de José Woldenberg a jeque del sistema político.

Se incorporó en 2011 como consejero del IFE y se convirtió en presidente del **INE** desde el nacimiento de este instituto, en 2014, por efecto de una reforma **electoral** de cuya confección mal podría decir que estuvo al margen.

Tal reforma le transfirió al **INE** todas las facultades del ya obeso IFE y le sumó 75 más. Una locura.

Junto con sus alfiles fue beneficiario no sólo de un sueldo regio y fabulosas prestaciones, sino de una montaña de oro, pago por servicios a la oligarquía con cargo a todos los mexicanos.

Si bien los emolumentos cupulares fueron desmesurados, no estuvo en ese rubro el derroche del inmenso presupuesto.

Fue en todo el sistema **político-electoral**, diseñado para garantizar a perpetuidad la alternancia en el poder del PRI y el PAN.

Baste decir que la reforma de aquel año aún con impronta priista instituyó los **organismos públicos locales electorales (Oples)**, creados no por necesidad del sistema sino como respuesta a exigencias del PAN.

Los herederos políticos de Gómez Morín aspiraban a una tajada grande del pastel. Lo lograron con creces.

A la ya costosísima estructura **electoral** federal le brotaron 32 "ines" estatales, para regocijo de panistas y de Córdova y sus cómplices.

Los partidos recibieron dinero a manos llenas con el cuento de que el financiamiento público los pondría a salvo de la tentación del dinero caliente. ¡Sí, cómo no!

Este lunes Córdova deja su hueso, mas no puede decirse que empezará su pascua, su tránsito de la vida muelle sostenida por el erario a la de ciudadano común; él no pasará privación alguna.

Será así porque se va, para decirlo en clave de música infantil, como El señor Tlachuache: con su gran tambache...

Se alza con la friolera de 9.2 millones de pesos, que él considera apenas justo porque desempeñó se vale reír una actividad de alto riesgo.

Desde hace meses Córdova ha esparcido profusamente la idea de que, como ex mandamás del **INE**, sufrirá persecución política del infame gobierno.

Versión asumida como propia por estrategas y voceros oficiosos de la derecha, algunos de los cuales ya lo imaginan en la cárcel, y en sus delirios hablan de cacería de brujas y ven venir "sangre y humo, mucho humo".

Con el hasta hoy presidente del **INE** se va su principal achichinle, Ciro Murayama, además de Adriana Favela y José Roberto Ruiz.

Sólo una parte de la pandilla que hizo del sistema **electoral** un muy rentable negocio.

El equipo de Donald Trump lo convenció, durante su gobierno, de no lanzar misiles contra México, aseguró la revista Rolling Stone, que ahora informa con base en "fuentes cercanas" que el despreciable magnate ya recibió de sus asesores "planes de guerra contra México" por él solicitados.

Para convencerlo, en las varias oportunidades que habló del asunto sostiene la revista le hicieron ver las implicaciones que semejante ataque tendría.

La pregunta es: ¿qué cambio entre el fin de su mandato y el sol de hoy para que se muestre tan convencido de que atacar con misiles y aun invadir nuestro territorio es factible?

La respuesta resulta obvia: El lenguasuelta de los cabellos anaranjados era presidente y tuvo que reparar en los alcances de sus acciones, ahora es aspirante a un nuevo turno al bate y se da el lujo de deslizar cualquier sandez.

Según la revista, aquellos misiles estarían dirigidos a laboratorios de los cárteles, pero ahora se incluirían despliegues de tropas en nuestro territorio.

Trump declararía "formalmente" la guerra a los cárteles, en caso de ganar la presidencia.

Y entre los planes se incluye la realización de operaciones "en coordinación con el gobierno de México". ¡Ilusos papanatas!

La peregrina "justificación" del magnate sería "la acumulación de cadáveres de estadounidenses por intoxicaciones con fentanilo". ¡Como si la industria farmacéutica que los envició receta en mano estuviese controlada por mexicanos!

A decir de la revista, en el documento sobre "planes de guerra" se asienta lo siguiente:

"Es vital que no se haga creer a México que tiene poder de veto para impedir que Estados Unidos tome las medidas necesarias para asegurar sus fronteras y su gente".

Los arrogantes y metiches asesores mejor le hubieran hecho ver al lenón de actrices porno que para la abrumadora mayoría de los mexicanos es vital defender la soberanía nacional.

-

En la UNAM quedó subsanado el vacío jurídico que impedía anular certificados, títulos profesionales y grados; ahora podrá hacerlo, en casos en que no se hayan cubierto requisitos académicos y éticos.

La medida, obviamente, es secuela del caso Yasmín Esquivel, y suena bien, pero tiene tanto de largo como de fondo.

El Consejo Universitario aprobó reformas al Estatuto General mediante las cuales se tapa el bache.

En lo sucesivo, antes de iniciar trámites de titulación, los alumnos deberán firmar una protesta universitaria, en la cual se comprometerán a actuar de manera ética y conforme los valores universitarios.

Los profesores también serán responsables por incumplimiento de integridad y honestidad académica en la supervisión y seguimiento de pruebas, exámenes, tesis, trabajos y artículos académicos.

No es descabellado prever que la UNAM podría verse inundada de acusaciones por incumplimiento de valores éticos y universitarios de sus egresados.

Llegan a la memoria en aluvión los nombres de profesionales en esta tesitura, algunos famosísimos y respetados.

Está por verse si les será retirado el título a abogados rábulas, médicos negligentes, contadores trácalas, arquitectos mañosos o periodistas mentirosos, muchos multipremiados por mambres y organizaciones gremiales de todo género.

RESCOLDOS

Cuidado con Edmundo Jacobo, puede reaparecer en el [INE](#). Ya dio prueba de su apego al hueso. Fue cesado al entrar en vigencia el plan B [electoral](#), pero resucitó cuando su cadáver político ya estaba enteramente corrupto. Revivió sólo unos días para sentarse a la diestra de su benefactor, Lorenzo Córdova, y recibir juntos ovaciones de sus adeptos...

Guadalupe Taddei es la primera presidenta del [INE](#). Ganó su lugar mediante sorteo en tómbola, no aupada por caciques ni por partidos. Llega al órgano junto con Rita Bell López Vences, Jorge Montaña Ventura y Arturo Castillo Loza. Después de Lorenzo, Murayama, Favela y Ruiz cualesquiera de los aspirantes al cargo eran buenos...

aurelio.contrafuego@gmail.com